



KEMENTERIAN PENDIDIKAN, KEBUDAYAAN  
RISET, DAN TEKNOLOGI  
LEMBAGA LAYANAN PENDIDIKAN TINGGI  
WILAYAH III

Jalan SMA Negeri 14 Cawang Jakarta Timur 13630  
Telepon (021) 8090275 Faksimile. (021) 8094679  
Laman: [ldikti3.kemdikbud.go.id](http://ldikti3.kemdikbud.go.id)

Nomor : 1101/LL3/PP.01.07/2022  
Lampiran : -  
Hal : Undangan

10 Maret 2022

Yth. Pimpinan Perguruan Tinggi Swasta  
di Lingkungan LLDIKTI Wilayah III Jakarta

Menindaklanjuti surat dari Institut Transportasi dan Logistik Trisakti Nomor 099/LII.03/S.Eks/ITL/2022 tanggal 04 Maret 2022 perihal Undangan dalam rangka menyelenggarakan **WORKSHOP ONLINE 'Pengelolaan Usaha Bisnis Kampus'** bagi Perguruan Tinggi Swasta di Wilayah LLDIKTI III pada:

Hari/Tanggal : Sabtu, 26 Maret 2022  
Waktu : Pukul 08.00 WIB s.d. selesai  
Tempat : Zoom Meeting (link menyusul)  
pemateri : Dr. Suryo Pratolo, S.E., M.S  
(Wakil Rektor Bidang Keuangan dan Aset Universitas Muhammadiyah Yogyakarta)

Mengingat pentingnya acara tersebut, kehadiran Saudara kami harapkan tepat pada waktunya.

Atas perhatian dan kerja sama Saudara, kami ucapkan terima kasih.

Kepala,

Ttd

Dr. Ir. Paristiyanti Nurwardani, MP.  
NIP 196305071990022001



**WORKSHOP ONLINE 'PENGELOLAAN USAHA BISNIS KAMPUS'  
BAGI PERGURUAN TINGGI SWASTA DIWILAYAH LLDIKTI III JAKARTA  
DISELENGGARAKAN LLDIKTI III JAKARTA, ITL TRISAKTI JAKARTA dan  
UNIVERSITAS MUHAMMADIYAH PURWOKERTO**

**A. PENDAHULUAN**

*Financial sustainability* perguruan tinggi adalah kemampuan perguruan tinggi untuk membiayai operasionalnya dari pendapatan sendiri. *Financial sustainability* dapat dinilai dari aspek likuiditas keuangan, aspek kemandirian keuangan perguruan tinggi dan aspek *income diversification*. Aspek kemandirian ini sangat penting sebagai landasan pengelolaan keuangan perguruan tinggi swasta.

Berdasarkan data survey yang kami laksanakan dalam workshop tata kelola keuangan di berbagai wilayah Lldikti di Indonesia, diperoleh data penurunan mahasiswa dan pendapatan perguruan tinggi swasta yang cukup signifikan, sebagai berikut :

Wilayah	Jumlah PTS responden	Prosentasi PTS yang menyatakan terjadi penurunan Mahasiswa	Prosentasi PTS yang menyatakan terjadi penurunan pendapatan
Sumatra Utara	26 PTS dari total 269 PTS (10%)	46,2%	80,8%
Bengkulu, Palembang, Lampung dan Bangka Belitung	59 PTS dari total 221 PTS (27%)	45,8%	83,0%
Jawa Timur	52 PTS dari total 344 PTS (15%)	67,3%	83,5%
Jawa Tengah	159 PTS dari total 258 PTS (62%)	60,2%	84,3%
Papua Barat dan Papua, Maluku	11 PTS dari total 114 PTS (10%)	61,6%	75,5%

dan Maluku Utara			
Jakarta	83 PTS dari total 458 PTS (18%)	9,1%	81,9%

Sumber : data diolah dari data website LLDikti dan hasil survey *google form*

Sebagian besar perguruan tinggi swasta mengandalkan pembayaran SPP sebagai satu-satunya variabel untuk mengisi arus kasnya. Oleh karena itu, banyak perguruan tinggi dalam posisi kesulitan keuangan karena terpengaruh penurunan jumlah mahasiswa.

*Income dillersification* dijelaskan sebagai sejumlah kegiatan yang berupaya mengurangi ketergantungan pada satu jenis pendapatan tertentu. Kegiatan ini yang disebut sebagai **usaha bisnis kampus**. Perguruan tinggi adalah potensi bisnis dengan *supply* dan *demand* sekaligus yang jika dikelola dengan baik dapat menciptakan sumber pendanaan potensial bagi perguruan tinggi swasta selain bersumber dari SPP Mahasiswa. Workshop online ini khusus membahas pengelolaan bisnis kampus untuk bersama menggali dan mengembangkan sumber pendanaan internal perguruan tinggi swasta.

Workshop ini adalah lanjutan dari workshop tata kelola keuangan yang telah diselenggarakan Universitas Muhammadiyah Yogyakarta, Universitas Muhammadiyah Purwokerto dan LLDikti Jakarta. Workshop serupa telah diselenggarakan diberbagai wilayah LLDikti di seluruh Indonesia sebagaimana terlampir. Selanjutnya workshop dilanjutkan dengan tema "**Pengelolaan Usaha Bisnis Kampus**" diberbagai wilayah LLDikti di Indonesia.

## B. TUJUAN

Tujuan dari kegiatan Workshop Online '**Pengelolaan Usaha Bisnis Kampus**' adalah menambah wawasan dan bersama-sama mengembangkan unit bisnis perguruan tinggi swasta untuk menjadikan sumber pendanaan internal sebagai bagian dari *income dillersification* untuk menunjang stabilitas dan *financial sustainability* perguruan tinggi swasta. Ujung dari pengelolaan bisnis kampus adalah mendukung kinerja perguruan tinggi dan memfasilitasi perguruan tinggi dapat terus berkembang dan bertahan bahkan dimasa-masa sulit.

Hasil yang diharapkan dari workshop online ini adalah :

1. Memberi pengetahuan tambahan kepada pimpinan bidang keuangan tentang pengelolaan unit usaha/unit bisnis perguruan tinggi swasta dengan pertukaran informasi dari masing-masing perguruan tinggi.
2. Memberikan sampel program informasi pengelolaan keuangan perguruan tinggi sebagai bahan uji coba penerapan sistem pengelolaan unit bisnis yang terkonsolidasi.



### **C. WAKTU DAN TEMPAT KEGIATAN**

Workshop online “**pengelolaan usaha bisnis kampus**’ diselenggarakan bersama antara ITL Trisakti Jakarta dan Universitas Muhammadiyah Purwokerto secara online dengan platform komunikasi Zoom yang akan diselenggarakan pada hari Sabtu, tanggal 26 Maret 2022 pukul 08.00 s.d. selesai.

### **D. MEKANISME KEGIATAN**

Kegiatan workshop online berupa materi dan pelatihan yang diisi oleh akademisi keuangan dan sekaligus praktisi pengelolaan keuangan perguruan tinggi :

1. Sambutan, Arahan dan Pembukaan : Dr.Ir.Paristiyanti Nurwardani,M.P (Kepala LLDikti Wilayah III Jakarta)
2. Keynote Speaker dan Sambutan : Dr. Ir. Tjuk Sukardiman (Rektor Institut Transportasi dan Logistik (ITL) Trisakti)
3. Pemateri : Dr. Suryo Pratolo, S.E.,M.Si.,Ak.,CA.,AAP-A (Wakil Rektor II Universitas Muhammadiyah Yogyakarta)
4. Moderator : Erna Handayani, S.E.,Ak.,M.M. (Universitas Muhammadiyah Purwokerto).

### **E. PESERTA dan FASILITAS UNTUK PESERTA**

Peserta *Workshop online* ini pengelola keuangan perguruan tinggi di Jakarta dibawah LLDikti Wilayah III yang terdiri dari pimpinan perguruan tinggi keuangan dan Kepala Biro Keuangan Perguruan tinggi. Daftar undangan adalah seluruh perguruan tinggi swasta di Jakarta.

Fasilitas untuk peserta :

1. Free Charge
2. Sertifikat
3. Free Trial Program Aplikasi sistem keuangan unit usaha

### **F. MATERI dan e-SERTIFIKAT**

- Diberikan setelah pelaksanaan workshop. Rektor ITL Trisakti Jakarta dan Rektor Universitas Muhammadiyah Purwokerto.

## G. KEPANITIAAN

- Pengarah : 1. Dr. Tjuk Sukardiman (Rektor ITL Trisakti Jakarta)  
2. Dr. Jebul Suroso, S.Kp.,Ns., M.Kep. (Rektor UM Purwokerto).  
3. Drs. Ikhsan Mujahid, M. Si. (Wakil Rektor II Universitas Muhammadiyah Purwokerto)
- Ketua Steering Committee : Erna Handayani, S.E.,Ak., M.M. (Ka Sekretariat Rektorat UMP)
- Anggota Steering Committe : Abdullah Ade Suryobuwono ,S.SI,MT (Ka.LPTL ITL Trisakti Jakarta)
- Koordinator Sie Acara : Doni Emilia Budhi Astuti ,S.Sos,MMTr
- Koordinator Sie Kesekretariatan : Wiratma Kusniyardi,SE
- Koordinator Sie Pelatihan : Tim IT Universitas Muhammadiyah Yogyakarta dan Tim IT ITL Trisakti

## H. ANGGARAN BIAYA

Sumber biaya berasal dari masing-masing PT penyelenggara untuk kebutuhan dimasing-masing PT. Rencana anggaran biaya Workshop online Pengelolaan usaha bisnis kampus terlampir.

## I. SUSUNAN ACARA

NO	WAKTU	ACARA	KETERANGAN
1	07.30 – 08.00	Registrasi Peserta	Panitia
2	08.00 – 08.30	Pembukaan -Sambutan Rektor ITL Trisakti Jakarta -Sambutan Kepala LLdikti III Jakarta	Panitia ITL Trisakti Jakarta (MC)
3	08.30 – 08.50	Paparan Umum <i>Financial Sustainability</i> Perguruan Tinggi	Erna Handayani, S.E.,Ak.,M.M.
4	08.50 - 09.20		
5	09.20 – 10.30	Materi Utama (Pengelolaan Usaha Bisnis Kampus) dan Praktek Aplikasi	Dr. Suryo Pratolo, S.E., M.Si., Ak., CA., AAP-A
6	10.30-11.30	Tanya Jawab Diskusi	
7	11.45	Penutupan	Panitia

## J. PENUTUP

Demikian Proposal Workshop online Tata Kelola Keuangan Perguruan Tinggi ini kami susun. Atas perhatiannya kami ucapkan terima kasih.

Purwokerto, 4 Maret 2022  
Ketua Panitia,




Erna Handayani, S.E.M.M.

Rektor,

Universitas Muhammadiyah Purwokerto



  
Dr. Jebul Suroso, S.Kp., Ns., M.Kep.  
NIP 19770305 200501 1 001

Rektor ITL Trisakti Jakarta,



  
Dr. Tjuk Sukardiman